



MISIÓN PERMANENTE DE EL SALVADOR
ANTE LA ORGANIZACIÓN DE LAS NACIONES UNIDAS

Reunión de Alto Nivel de la Asamblea General para el lanzamiento de la Década Internacional de las lenguas indígenas

“Derechos de los Pueblos Indígenas: un mundo en el que los Pueblos Indígenas confíen sus lenguas a las generaciones futuras creando una sociedad mejor para todos”

Nueva York, 16 de Diciembre del 2022

Señor Presidente,

La Declaración de las Naciones Unidas sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas reconoce la importancia de preservar el Derecho Lingüístico de los Pueblos Indígenas en todo el mundo, por ello, damos la bienvenida al lanzamiento de la década internacional de las lenguas Indígenas 2022 -2032.

El Salvador como un Estado multicultural y pluriétnico, reconoce la Declaración sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas como instrumento clave que debe guiar las acciones de todos nuestros países a nivel internacional y a nivel nacional en favor de los pueblos indígenas.

El reconocimiento al goce pleno de los derechos individuales y colectivos de los pueblos indígenas y sus libertades fundamentales, incluyendo el derecho a la participación, rescate y conservación es reconocido en nuestra Ley de Cultura.

En nuestro país el náhuat, es la única lengua ancestral salvadoreña que permanece viva, por lo que, contamos con una estrategia de desarrollo cultural que busca, entre otros aspectos, fortalecer la identidad de los Pueblos Indígenas mediante acciones que propicien la protección, reconstrucción, promoción y difusión de las manifestaciones de la cultura indígena, incluyendo la lengua náhuat.

Las lenguas indígenas no son sólo palabras, son medios para comunicarnos entre seres humanos, son cultura, identidad, memoria, sentimientos, maneras diversas de comprender la vida y el universo.

Por ello, nuestro Gobierno se encuentra trabajando en la conservación, revitalización y promoción de la lengua náhuat en nuestro país, con producciones audiovisuales del Ministerio de Cultura como el titulado “Caminos de hierro”, que entre el 2020 y 2021 desarrolló 40 sesiones de clases de la lengua náhuat; elaborando material especializado en la identidad cultural y el idioma náhuat, que se incorporaron a la formación en modalidad presencial y virtual con realización de proyectos prácticos en los centros educativos y comunidades; contamos además con 22 programas de **Titaketzakan Nawat** o hablemos náhuat para la enseñanza de dicha lengua, que son transmitidos por televisión nacional en el marco del programa "Aprendamos en casa".

Asimismo, y como una contribución al estudio de la cosmovisión indígena a través de la lengua náhuat, el Ministerio de Cultura y el instituto nacional de formación docente presentaron el volumen 5 de la colección Bicentenario: **Nikmati ume taltikpak** o "*conozco dos mundos*", una reproducción del manuscrito en náhuat-español y setenta ilustraciones del nahuablante Eugenio Valencia.

Nukunpawan

Amigos míos

Al iniciar a década internacional de las Lenguas Indígenas, debemos recordar los datos de UNESCO que nos indican que en el mundo se hablan más de 7000 idiomas, de los cuales cerca de 6700 son lenguas indígenas y el 40% de ellas están en riesgo de desaparecer a un ritmo alarmante.

Este decenio es la oportunidad para que todos nuestros países, los representantes de los Pueblos Indígenas, el Sistema de las Naciones Unidas y otros actores relevantes, brinden el apoyo necesario para preservar, revitalizar y promover las lenguas indígenas alrededor del mundo, desarrollando iniciativas y actividades que aumenten la conciencia del público respecto a la importancia de las lenguas indígenas y la interculturalidad, promoviendo el intercambio de experiencias y buenas prácticas en políticas públicas.

Padiush, tuyultaketzalis shuchikisa!

Gracias, nuestra lengua materna florece.

